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  負責人 
開會辭   

 主席歡迎各委員及政府部門代表出席地區工程及設施管理委員會第二十二次

會議。 
  

   
2. 主席提醒委員，於有需要時應利用《地區工程建議申請 － 申報利益表格》在

會議中申報利益。此外，主席表示，為了讓會議有效地進行，每項議程只設兩輪發

言，而委員每次發言限時三分鐘。請各委員備悉。 

  

   
第 1項：通過地區工程及設施管理委員會第二十一次會議記錄   
3. 主席表示，秘書處於是次會議前收到楊雪盈議員提出的修訂建議，並請委員參

考放置於席上的文件。 
  

   
4. 經李均頤議員動議，鄭琴淵博士和議，委員會通過第二十一次會議記錄。   
   
[李碧儀議員、楊雪盈議員及鄭其建議員於二時三十四分出席會議。]   
 

周潔冰博士, BBS, MH 委員 

撥款申請   
第 7項：在灣仔區公共圖書館增設圖書除菌機計劃 

（地區工程及設施管理委員會第 14/2019號文件）  
  

5. 主席表示，由於鍾嘉敏議員稍後需要出席另一會議，因此她希望能先討論第七

項有關在灣仔區公共圖書館增設圖書除菌機計劃的撥款申請。 
  

   
6. 在席委員並無反對，主席遂請鍾嘉敏議員補充有關撥款申請的詳情。   
   
7. 鍾嘉敏議員表示，灣仔區的閱讀風氣一直昌盛，但亦因此收到不少家長投訴或

求助的個案，表示擔憂圖書館內圖書的衞生情況，例如小朋友有機會在接觸圖書後

感染手足口病等，因此希望能於圖書館內設置除菌機。中西區及屯門區已先後於

2017 年及 2019 年加設有關設施，而早前在康樂及文化事務署圖書館高級館長（灣

仔）陳淑興女士的安排下，文化及康體事務委員會委員已實地視察區內兩間圖書館，

並認為計劃安裝圖書除菌機的位置合適，而且不會影響圖書館的日常運作。因此，

她希望委員會能支持是項撥款申請。  
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8. 伍婉婷議員表示，對是次會議能收到此項撥款申請感到十分高興。文化及康體

事務委員會已曾多次討論有關於灣仔區公共圖書館增設圖書除菌機的計劃，但過往

館長表示圖書除菌機的效用不大，因此並不建議增設有關設施。然而，經過是次的

實地視察後，認為增設圖書除菌機確實能有助為圖書除菌，讀者亦能受惠於有關設

施，再加上大眾對圖書館內圖書衞生情況的擔憂，而涉及的工程費用亦不高，因此

希望是項撥款申請能得到委員會支持。 

  

   
9. 李均頤議員表示，她也有參與是次實地視察，並認為計劃設置圖書除菌機的位

置合適，而且能方便市民使用。李議員續表示，在出現了互聯網等其他代替品後，

近年閱讀實體書的人數大幅減少，接觸圖書後感染細菌的風險亦使不少人對使用圖

書館感到卻步。因此，她希望透過是項工程，鼓勵更多市民使用圖書館，從而提升

閱讀風氣。 

  

   
10. 康文署陳淑興女士回應，在獲得委員會的支持後，圖書館會按照委員會的意見，

安排購置及安裝相關設備。 
  

   
11. 經討論後，委員會支持進行上述工程及同意撥款。   
   
[鍾嘉敏議員於二時四十分離開會議。]   
   
第 2 項：康樂及文化事務署灣仔區康樂體育設施管理(2019 年 3 月至 4 月)及工程

進度雙月匯報 
（地區工程及設施管理委員會第 9/2019號文件） 

  

12. 康文署林燕華女士簡介第 9/2019 號文件。由於摩理臣山游泳池內的男、女更

衣室出現天花老化和石屎剝落現象，需要分階段進行天花改善工程。第一階段工程

將由 2019 年 11 月 1 日開始至 2020 年 9 月 15 日，而第二階段則由 2020 年 11 月

1 日至 2021 年 9 月 15 日進行。為配合男、女更衣室天花改善工程，男、女更衣室

需分階段暫時關閉以便加設臨時分隔牆，把更衣室一分為二，供泳客使用。前期加

設臨時分隔牆的工程將於本年 6 月 3 日至 23 日在男更衣室進行。在這工程進行期

間，署方將暫時安排男泳客使用殘疾人士更衣室。以上工程所涉及的費用均由建築

署負責。 

  

   

13. 委員有以下意見∕提問：   
 李均頤議員詢問，殘疾人士更衣室大約能容納的使用者數量。同時，李議

員關注於男更衣室加設臨時分隔牆時，會否對周邊環境帶來影響。 
  

 伍婉婷議員表示，十分支持有關工程，但提醒康文署於工程期間需要就男、

女更衣室的臨時安排向泳客提供足夠指示，以免帶來誤會。 
  

 有委員表示，摩理臣山游泳池已有多年歷史，因此對署方將於游泳池進

行改善工程感到十分欣喜。此外，由於在工程初期，泳客或還未熟悉

男、女更衣室的臨時安排，因此建議康文署於工程初期安排額外人手以

確保向泳客提供足夠的指示。 
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14. 康文署林燕華女士回應，男殘疾人士更衣室內設有 4 組沐浴設施。在加設臨時

分隔牆的工程時，署方會提醒建築署盡量減低工程對使用人士的影響；亦會加強人

手及提供足夠指示，提醒泳客有關工程期間各項臨時安排/措施。 

  

   
15. 李均頤議員表示，男殘疾人士更衣室內只設有 4 組沐浴設施，然而男泳客相對

較多，因此提醒署方需留意輪候情況，並適時向泳客提供足夠指示。 
  

   
16. 委員會備悉上述報告。   
   
第 3項：灣仔民政事務處地區小型工程進度報告 

（地區工程及設施管理委員會 10/2019號文件） 
  

17. 文件包括正在推行的地區小型工程項目(附件一)及現時由灣仔民政事務處管

理的地區設施(附件二)。 
  

   
18. 何志昌先生向委員會報告，有關春園街及交加街交界的空地上加設花圃的工

程，工程組已獲發掘路許可證，在完成招標工作後，工程便能展開；就於大坑徑加

設避雨亭的工程，工程於近期已經展開，並預期能於五月下旬至六月上旬完成。此

外，就擴建勵德邨道勵德坊外避雨亭的前期實地勘測工程，工程組已根據勘測結果

修訂有關擴建的圖樣設計，並已提交撥款申請供委員於是次會議考慮。 

  

   
19. 委員會備悉上述報告。   
   
第 4項：康樂及文化事務署灣仔區康樂事務辦事處樹木統計報告（截至 2019年 3

月 31日） 
（地區工程及設施管理委員會 11/2019號文件） 

  

20. 康文署林燕華女士向委員會介紹樹木統計年度報告，並表示文件現時反映需要

移除的樹木數目較已補種的樹木為多，主要原因是颱風山竹於去年吹毀了五百多棵

樹木，署方需時安排清理塌樹及維修受破壞的設施。由於大部份樹木在 4 月以後才

補種，因此相關補種樹木的數目未能完全在統計報告中反映。署方已於本年四月及

五月期間補種了 200 多棵樹木，並會於六月再補種多 160 棵樹木。 

  

   
21. 楊雪盈議員表示，她早前已曾致函署方，要求為中央圖書館外的一棵白千層增

添泥土。這棵樹木位於馬路旁，日常車輛經過時會吹起泥土，造成塵土飛揚。然而，

當下雨時，底座會出現水窪，路面亦因此變得凹凸不平，因此她希望署方能跟進有

關事項。 

  

   
22. 康文署林燕華女士回應，會促請樹木組跟進有關事項。   
   
資料文件   
第 5項：2019/20年度地區小型工程撥款使用情況 

（地區工程及設施管理委員會第 12/2019號文件） 
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23. 秘書報告，截至是次會議前，委員會共批出  2019/20 年度的撥款為

4,420,961.14 元。秘書處於會議前收到 4 項 2019/20 年度的撥款申請，合共申請

1,132,000 元。 

  

   
撥款申請   
第 6項：擴建勵德邨道勵德坊外避雨亭 

（地區工程及設施管理委員會第 13/2019號文件）  
  

24. 楊雪盈議員表示，對是項撥款申請無意見。經討論後，委員會支持進行上述工

程及同意撥款。 
  

   
第 8項：2019/20年度康樂及文化事務署灣仔區康樂及體育設施改善工程計劃﹝第
二期﹞ 
（地區工程及設施管理委員會第 15/2019號文件） 

  

25. 康文署林燕華女士簡介文件，兩項工程總預算為 912,000 元，詳情如下：   
   

計劃名稱 批准總額 

駱克道體育館音響及廣播系統改善工程 $492,000 
於康樂及文化事務署場地提供及安裝石油氣

蚊子誘捕器 $420,000 
 

  

   
26. 委員有以下意見∕提問：   

 楊雪盈議員詢問，署方將安裝的蚊子誘捕器是否將會取代現時採用的黃色

捕蚊貼，另詢問現時署方普遍用作誘捕蚊子及滅蚊的工具。 
  

 有委員詢問，會議文件中附件一提及工程將包括更換擴音器，然而文件附

上的圖片卻顯示揚聲器，因此請署方澄清有關內容。 
  

 李均頤議員詢問，工程安裝的蚊子誘捕器的型號及運作模式，並表示署方

在安裝石油氣蚊子誘捕器前，必須確保誘捕器的安全及得到機電工程署等

相關部門的安全許可。石油氣蚊子誘捕器存在一定風險，假若石油氣管破

裂，而有人在旁邊吸煙，容易引起爆炸。 

  

 黃宏泰副主席表示，真正能根治蚊患的方法是阻止蚊子滋生，例如康文署

應該妥善處理其管理的公園內的植物及妥善清理垃圾，以免蚊蟲滋生。 
  

 林偉文議員表示，關注於公園內安裝石油氣蚊子誘捕器的安全問題，及署

方日後會否以石油氣取代現時使用的太陽能蚊子誘捕器。 
  

   
27. 康文署林燕華女士回應，由於黃色捕蚊貼的成效不太理想，因此已暫停使用。

現時計劃購買及安裝的石油氣蚊子誘捕器會裝置於鐵籠內，以確保安全。林燕華女

士補充，現時部份場地已安裝的太陽能蚊子誘捕器仍然會繼續使用；添置石油氣蚊

子誘捕器可以彌補太陽能蚊子誘捕器於陽光不足時能持續發揮滅蚊的功效。因此，

署方會於部份場地同時使用兩種蚊子誘捕器。 

  

   
28. 康文署吳金艷女士補充，有關駱克道體育館音響及廣播系統的改善工程包括多

項廣播系統的組件。在會議後，會與機電工程署確認需要更換的廣播系統及其組件。 
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29. 委員續有以下意見∕提問：   
 李均頤議員表示，留意到康文署現時計劃於 30 個公園內安裝石油氣蚊子

誘捕器，而灣仔區內的休憩處達 100 多個，因此希望康文署能在符合經濟

效益的原則下增加蚊子誘捕器。 

  

 林偉文議員表示，大坑徑休憩處的狗公園面積較小，假如同時安裝太陽能

及石油氣蚊子誘捕器，供市民使用的空間將進一步縮小。因此，他建議康

文署在考慮安裝兩種蚊子誘捕器時，亦能同時考慮場地的面積。 

  

 楊雪盈議員詢問，署方將以蚊子誘捕器取代黃色捕蚊貼的數量。她指出，

現時黃色捕蚊貼除了捕捉蚊子外，亦捕捉到其他動物，情況並不理想。同

時，就區內的公園，不論是否包含在是項工程中，康文署將如何逐步以誘

捕器取代捕蚊貼。楊議員續詢問，現時設有太陽能蚊子誘捕器的公園數目

及兩種蚊子誘捕器的成效比較。例如在陽光充沛時，太陽能蚊子誘捕器能

否取得理想的成效；在平常環境下，石油氣蚊子誘捕器的成效是否較理想。

楊議員表示，現時欠缺充分資料，難以評論額外的外殼能否加強石油氣蚊

子誘捕器的安全性，但整體上對使用石油氣運作的蚊子誘捕器感到擔憂。 

  

 李均頤議員強調，於公園內安裝石油氣蚊子誘捕器令人十分憂慮有關的安

全性，因此促請康文署在安裝後，安排人員定期巡查石油氣蚊子誘捕器的

情況，並留意石油氣管有沒有出現老化問題。此外，太陽能裝置也有不同

的類型，其中一種是能於全日內有效。既然是項工程並未包括區內所有公

園，署方仍然有足夠時間研究太陽能蚊子誘捕器的可行性，畢竟太陽能較

石油氣環保。因此，李議員建議康文署就購置合適的太陽能蚊子誘捕器進

行研究，並詳細研究在不同環境下太陽能蚊子誘捕器的實用性。 

  

   
30. 康文署陸智剛先生回應，現時大部分康文署管理的場地已裝有蚊子誘捕器以輔

助其他滅蚊措施。正如黃宏泰副主席提及，根治蚊患最主要的是要妥善處理清潔工

作，包括清理枯葉、積水等。至於蚊子誘捕器，現時主要是使用太陽能及石油氣兩

種，但普遍使用太陽能款式。由於太陽能蚊子誘捕器在陰暗的位置未能發揮成效，

故此才需要購置石油氣蚊子誘捕器安裝在陽光不足的場地，而並不是要取代太陽能

蚊子誘捕器。黃色捕蚊貼在過往屬於輔助性的措施。署方已留意到黃色捕蚊貼的成

效不太理想，而且會捕捉到其他昆蟲或動物。署方現時已全面停止使用黃色捕蚊貼，

而灣仔區內的戶外場地也不會再使用。 

  

   
31. 主席詢問，現時灣仔區內的公園是否已安裝蚊子誘捕器。   
   
32. 康文署林燕華女士回應，現時區內接近九成的場地已安裝蚊子誘捕器，署方會

一直為場地添置蚊子誘捕器。 
  

   
33. 主席促請康文署盡快為欠缺蚊子誘捕器的場地進行添置。   
   
34. 經討論後，委員會支持進行上述工程及同意撥款。   



 七 

 

 

本會議記錄於二○一九年七月二十三日正式通過。 

 

 
 

第 9項：其他事項   

35. 是次會議並沒有委員提出其他討論事項。   

   

第 10項：下次會議日期   

36. 主席宣布，下次會議將於二○一九年七月二十三日（星期二）舉行。   

   

37. 議事完畢，會議於下午三時零七分結束。   

   

灣仔區議會秘書處 
二○一九年七月 

  


